
Fotos de la noticia

El Gobierno garantiza el trasvase pero no concreta el agua 

que enviará el Tajo (10/04/2013)

Los vecinos se oponen a pagar más por el agua 

(11/06/2013)

«Busco que se destierren términos como "guerra del 
agua" y se usen otros como colaboración y diálogo»

Las frasesLas frases

´No queremos más enfrentamientos, ni que el 
agua sea arma arrojadiza´
En septiembre cumplirá su primer año al frente de la Dirección, tiempo más que suficiente para comprobar cómo 

murcianos, almerienses, alicantinos y castellano-manchegos, siguen sin ponerse de acuerdo en el reparto de 

agua
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El pasado miércoles salía a exposición pública el 

Plan Hidrológico del Júcar, un diseño de estos 

recursos hídricos que en esta provincia se 

vehiculan a través del río Vinalopó y que, además 

de contentar a los regantes locales, puesto que al 

parecer recogerá agua de calidad, supone un 

ejemplo de que las negociaciones con Madrid 

esta vez sí funcionan. Pero a su vez, sienta otro 

buen precedente de cara a cerrar la negociación 
con los otros dos planes hidrológicos
pendientes que también repercuten en los 

alicantinos: el del Tajo y el del Segura, ambos 

también todavía en fase de consulta pública.

Años lleva la provincia de Alicante esperando 
soluciones que no terminan de paliar su 
deficitaria situación hidrológica. ¿Qué puede 
comentar al respecto? ¿Hay esperanzas para 
los alicantinos afectados por los planes 
hidrológicos del Tajo, Júcar y Segura?
Uno de los principales objetivos que se ha 

marcado este Gobierno es garantizar las 

necesidades objetivas de los territorios. Para ello 

vamos a impulsar un Pacto Nacional del Agua que 

nos permita asignar un recurso escaso y vital 

como es el agua de manera eficaz, eficiente y 

equitativa. La base de ese gran pacto es la 

aprobación de los planes hidrológicos que 

defienden la gestión integral del recurso, con 

actuaciones coordinadas en materia de 

saneamiento, abastecimiento, depuración y 

reutilización. Por lo que respecta a Alicante, 

estamos superando los últimos trámites 

administrativos que nos permitan aprobar los 

planes hidrológicos del Tajo, del Segura y del 
Júcar, que definirán la situación actual de cada 

cuenca, sus demandas y las mejores fórmulas 

para atender esas demandas.

La batalla del agua, entre castellano-
manchegos, por un lado, y alicantinos, 
murcianos y almerienses, por otro, lejos de 
apaciguarse parece que cada vez que se 
autoriza un desembalse la tensión sube un 
peldaño más. ¿Cómo ve usted esta situación?
No estoy de acuerdo con su punto de vista, yo 

creo que estamos dando pasos que están 

´No queremos más enfrentamientos, ni que el agua sea arma 

arrojadiza´
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«Tenemos que analizar detalladamente la fórmula 
para que estas plantas supongan un apoyo en la 
gestión, no un pesar»

«Lo primero es aprobar todos los planes hidrológicos 
para sentar las bases de un gran Pacto Nacional del 
Agua»

«Puedo asegurar que desde luego el memorándum 
sobre el río Tajo no va a quedar en papel mojado»

demostrando que el agua no es un campo de 
batalla, sino de cooperación. No queremos más 

enfrentamientos, ni que el agua se vuelva a 

utilizar como arma arrojadiza. Vamos a cambiar el 

discurso, vamos a empezar a hablar del agua 

como un campo de oportunidades para el 
desarrollo. Para el Gobierno los planes 

hidrológicos del Tajo, Júcar y Segura son el 

embrión de esa nueva fórmula de orientar la 

gestión del agua. Nuestro objetivo prioritario es 

aprobar los planes hidrológicos de esas cuencas.

¿De verdad que no hay modo de que los regantes de ambas partes salgan contentos y 
beneficiados?
Yo estoy firmemente convencida de que vamos a llegar a un acuerdo que satisfaga a todos. Los planes 

hidrológicos están recogiendo distintas soluciones para garantizar el suministro que pasan por nuevas 

infraestructuras de regulación, por potenciar el uso eficiente del agua y por incorporar recursos no 
convencionales al ciclo del agua como la reutilización, regeneración y desalación. Una vez que estén 

aprobados todos los planes hidrológicos será el momento de adoptar las soluciones más adecuadas 

para cada caso, que confío que contarán con el consenso de todas las partes.

Sobre el Plan Hidrológico del Tajo existe un borrador para llegar a un acuerdo con el Ministerio, y 
se ha negociado un memorándum junto con los regantes de Alicante y Murcia. ¿Hacia dónde 
vamos? ¿Habrá consenso de todos? ¿Si no está Castilla-La Mancha todo quedará en papel 
mojado?
En las cuencas del Tajo y Segura estamos avanzando por un camino que yo creo que se había 

empleado muy poco hasta ahora, que no es otro que el de la colaboración y el diálogo. Desde luego 

nuestro objetivo es conseguir alcanzar el mayor consenso posible con todos los usuarios. El 

memorándum nos está precisamente permitiendo establecer un diálogo constructivo con los distintos 

usuarios y administraciones para dejar constancia de qué es lo que nos reclaman y hasta dónde 

podemos llegar conforme a la normativa vigente.

¿El memorándum se hará ley?
Lo que le aseguro, desde luego, es que el memorándum no va a quedar en papel mojado. No tiene 

sentido impulsar estos acuerdos si después no van a servir para nada.

¿Cuál es su opinión sobre el Plan Hidrológico del Júcar con el tema de la demarcación de 
superficie? O gana Castilla-La Mancha o gana la Comunidad Valenciana... Le recuerdo que el 
Supremo ha admitido a trámite el recurso de los regantes frente a la decisión del Consejo de 
Ministros el pasado mes de abril.

No se trata de que ganen unos y pierdan otro. El interés del Ministerio es conjugar los intereses de todas 

las partes y en eso estamos trabajando. Desde el Ministerio hemos mantenido un buen número de 

reuniones con la Junta Central de Usuarios del Júcar-Vinalopó para tratar de alcanzar un acuerdo. Como 

antes comentaba, lo primero es aprobar todos los planes hidrológicos para sentar las bases de un 

gran Pacto Nacional del Agua que dé paso a una planificación que colme las necesidades de cada 

cuenca.

¿Qué va a ocurrir con los 120 millones que nos reclama Bruselas por no utilizar el agua del Azud 
de la Marquesa? Los regantes de aquí no quieren ese agua ya que, según ellos, no tiene calidad y 
sale muy cara.
Las negociaciones no están cerradas y confío en que se llegue a un acuerdo. Algunas comunidades de 

regantes ya se han pronunciado a favor de utilizar el agua procedente del Azud después de que pase 

por un proceso de depuración.

¿Los regantes alicantinos se preguntan todos los días cómo se puede permitir que media España 
tenga agua de sobra y aquí en Alicante, por ejemplo, se extraiga todavía agua a 600 metros de 
profundidad en el acuífero de la sierra de Crevillent, 150 metros por debajo del nivel del mar?
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El cambio climático tiene su incidencia también en nuestro país y, a día de hoy, son pocas las 

comunidades autónomas que tienen agua de sobra. Territorios en los que hasta hace no muchos años 

no sabían lo que era no tener problemas de agua se están enfrentando, en los últimos tiempos, a 

problemas importantes de sequía. No me gusta que se dé la imagen de que media España tira el agua
mientras otra media se muere de sed, porque no es cierta. Antes comentaba lo importante que es tener 

todos los planes hidrológicos aprobados para tener una imagen real de la situación en la que se 

encuentra el país. Tenemos que saber el agua que hay en cada cuenca, las demandas que existen y el 

modo de satisfacer esas demandas. Es cierto que muchos territorios sufren importantes déficits 
hídricos, pero también lo es que ahora contamos con alternativas para poder satisfacer mejor la 

demanda.

¿En qué fase está el Plan Hidrológico del Segura? ¿Qué podemos esperar los alicantinos?
Desde el pasado 7 de junio el borrador del plan está en exposición pública para que todos los 

ciudadanos que estén interesados presenten las alegaciones que estimen oportunas. Hasta el 7 de 

diciembre los usuarios y las distintas administraciones y colectivos podrán presentar sus propuestas
que tendremos en cuenta a la hora de elaborar el documento final. Lo que los alicantinos y el resto de los 

ciudadanos pertenecientes a la cuenca pueden esperar del plan es un documento en el que se definirá al 

detalle la política del agua que el Gobierno va a seguir en los próximos años en la demarcación. Un 

documento que define los caudales ecológicos, que nos dice cuál es la situación en la que se 

encuentran los ríos y acuíferos, y las soluciones que hay que adoptar para dar respuesta a las 

demandas de los ciudadanos protegiendo el medio ambiente.

Desde hace años se viene hablando que el Segura, a su paso por Orihuela, baja contaminado...
El Plan de Saneamiento de la Región de Murcia ha conseguido corregir los problemas de calidad de 

las aguas a los que se enfrentaba el río Segura que, especialmente en su curso bajo, estaba muy 

afectado por la alta concentración de población en sus riberas y por el uso intensivo del recurso, dos 

circunstancias que estaban provocando una disminución considerable del caudal circulante en los 

tramos bajos. Sin embargo, las inversiones realizadas para mejorar los sistemas de depuración han 

permitido incrementar cualitativamente la calidad de las aguas.

El sector agroalimentario de Alicante y Murcia crece y crea empleo. Sólo le falta agua. ¿Este 
Gobierno hará las cosas para ayudar al sector a que tenga garantizada el agua que ellos puedan 
pagar?
Ya lo estamos haciendo. Ya he señalado que la mayor prioridad de este Ministerio es garantizar el 

abastecimiento del agua para todos, en todos los territorios. Antes ya reconocía que quien planificó la 

construcción de las desaladoras no fue especialmente sutil ni bueno. Ahora le toca a este Gobierno 

estudiar la mejor fórmula para aprovechar estas infraestructuras sin que suponga un perjuicio para los 

ciudadanos.

Los regantes de aquí dicen que no es justo que una generación de habitantes de esta zona pague 
para siempre el agua más cara que nadie por la «nefasta política hidrológica» de los últimos 
años, anulando trasvases y poniendo en marcha desaladoras con agua mucho más cara y difícil 
de pagar...
Vuelvo a repetir que vamos a analizar todas las alternativas posibles para dar respuestas a las 

demandas a un precio razonable.

¿Cómo se puede avanzar aún más en el ahorro del agua?
En el Ministerio apostamos a partes iguales por el ahorro de agua, que se consigue con una mayor 

concienciación de los usuarios –particulares, regantes, empresas– y de las administraciones, y por la 

búsqueda de fórmulas para incrementar la oferta del agua como la mejora de la depuración, la 

desalación, la reutilización? Y ése es el camino que vamos a seguir.

¿Qué mensaje le gustaría lanzar a los regantes tanto alicantinos como murcianos?
Quiero que sepan que desde el Gobierno somos conscientes de los esfuerzos que han hecho para 

modernizar sus infraestructuras y convertir la huerta murciana y alicantina en un referente, tanto a nivel 

nacional como internacional. Y también quiero que sean conscientes del esfuerzo que está haciendo el 

Gobierno para dar respuestas a sus demandas de agua.

El agua es la que hay, y todos, regantes, gobiernos y consumidores, debemos estar dispuestos a 
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sentarnos a convenir su mejor distribución. Vamos a esperar a tener aprobados todos los planes de 

cuenca, y vamos a analizar de forma racional las alternativas que tenemos. Quiero que destierren 
términos como «guerra de agua» y se empiecen a utilizar otros como colaboración, diálogo y 
desarrollo. Si hemos conseguido llegar a acuerdos para solucionar los déficits que tenemos en algunos 

territorios en otras materias, estoy segura de que lograremos también superar éste.

¿Cómo está la situación de la desaladora de Torrevieja? ¿Qué usuarios se van a nutrir de ella? 
¿Será para regadío y/o consumo humano? ¿Y en qué porcentajes?
La planta, que tiene una capacidad para generar 80 hectómetros cúbicos de agua al año, la mitad para 

regadío y otro tanto para abastecimiento humano, está en periodo de pruebas. Los usuarios que tiene 

asignados son la Confederación Hidrográfica del Segura, para atender las demandas del Sindicato 

Central de Regantes del Acueducto Tajo-Segura, que consumirá 40 hm3 de agua al año destinada al 
regadío; y la Mancomunidad de los Canales del Taibilla, a la que se destinarán los 40 hm3 de agua 
restantes para el abastecimiento de las localidades que integran la mancomunidad.

¿Quiénes van a consumir el agua de la desaladora de Mutxamel? ¿Los regantes de esta localidad, 
los de Alicante, los de otras partes de la provincia...?
Al Gobierno a día de hoy lo que más le preocupa es que el equipo anterior invirtiera 2.400 millones en su 

programa de desalinización sin haber diseñado previamente una fórmula razonable y sensata de integrar 

las plantas desalinizadoras en el sistema. Ahora nos ha tocado a nosotros ordenar lo que se ha hecho y, 

en la gran mayoría de los casos, poner estas infraestructuras en funcionamiento sacándoles partido. El 

utilizar agua desalada en zonas como Alicante, con déficit hídrico, es una alternativa que, a priori, no 
rechazamos, pero tenemos que analizar detalladamente la fórmula para que las desalinizadoras 

supongan un apoyo en la gestión del agua, no un pesar. Respecto al caso concreto de la desaladora de 

Mutxamel, quiero recordar que esta infraestructura se diseñó por el anterior Gobierno para atender, 

exclusivamente, las demandas de abastecimiento humano. Los usuarios asignados son: Aguas 

Municipalizadas de Alicante -ayuntamientos de Alicante, San Vicente del Raspeig y Sant Joan d´Alacant- 

y los ayuntamientos de El Campello, Mutxamel y Xixona.

¿Cree que aquí se derrocha el agua con piscinas, campos de golf o con el riego a manta? ¿Ésa es 
la percepción que se tiene desde Madrid?
No, en Madrid no tenemos la percepción de que en Alicante se está derrochando el agua. La impresión 

que tenemos en el Ministerio es que Alicante está situada en una zona caracterizada por la escasez de 

precipitaciones y marcada, por tanto, por un importante déficit hídrico que, además, y debido al turismo, 

registra un importante aumento de la demanda de agua en verano.

¿Tendrán agua pública los embalses de El Hondo?
Evidentemente ni en éste ni en ningún caso el agua pierde su origen demanial, sino que se trata de 

concesiones de uso privativo.
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